
3

Año 12. Número 111. Un Periódico al servicio de las Regiones de Antioquia. Julio de 2025   $ 2.500
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Cardona, evidencia que efectivamente con gobernantes como este y en alianza con Medellín, y su alcalde Fico,  Cardona, evidencia que efectivamente con gobernantes como este y en alianza con Medellín, y su alcalde Fico,  
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El Gobernador de Antioquia, Andrés Julián 
Rendón Cardona, y el Alcalde de Medellín, 
Federico Gutiérrez Zuluaga, hicieron el anun-

cio oficial desde el municipio de Cañasgordas. La 
estructura, que empezó a construirse en 2018, re-
presenta uno de los mayores desafíos de ingeniería 
vial en Colombia y se consolida como la obra sub-
terránea más extensa de América.
“El corazón de Antioquia, Medellín, y el gobierno 
departamental hemos cumplido. Más de 2,7 bil-
lones de pesos se invirtieron en este tramo, y es-
tamos entregando una estructura que es símbolo 
del compromiso de la región con el desarrollo del 
país”, manifestó el Gobernador Rendón.
El revestimiento del túnel incluyó más de 160 mil 
metros cúbicos de concreto y más de 12 mil tonela-
das de acero, conformando una estructura segura y 
duradera. A esto se suman obras complementarias 
como un sistema de drenaje avanzado, pavimento 
de rodadura, subbase granular y dispositivos para 
garantizar la seguridad y operación de la vía.
El proyecto, que generó más de 6 mil empleos di-

rectos durante su fase de construcción, continúa 
siendo una fuente de trabajo: actualmente emplea 
de forma directa a 300 personas e indirectamente 
a otras 169.
El Alcalde Federico Gutiérrez destacó que esta es 
la primera vez que Medellín destina recursos fuera 
de su jurisdicción para un proyecto de infraestruc-
tura. “Esta vía es una apuesta de región y de país. 
Medellín ha invertido $870 mil millones en esta 
obra que une a los antioqueños con el mar y abre 
nuevas oportunidades de desarrollo”, expresó.
Además del hito constructivo, el Gobernador anun-
ció que la Gobernación de Antioquia y el Distrito 
asumirán la totalidad del proyecto tras la cesión 
por parte del Instituto Nacional de Vías (Invías) del 
tramo 2, sector 2, que incluye 9,1 kilómetros con 
un túnel de 402 metros, 7 puentes y 4,2 kilómetros 
de nuevas vías.
“Después de insistir, logramos que toda la Nueva 
Vía al mar Gonzalo Mejía Trujillo sea responsabi-
lidad nuestra. No vamos a dejar que esta obra se 
convierta en un elefante blanco. Esta vía será clave 

para conectar al país con el Caribe antioqueño y 
con Urabá”, afirmó Rendón.
Por su parte, Gutiérrez reiteró el compromiso con 
el proyecto pese a las dificultades políticas: “Los 
obstáculos más duros han sido políticos, pero aquí 
estamos, cumpliendo. En tiempos complejos, es-
tas obras son fundamentales para unir y construir 
región”.
La Nueva Vía al mar tiene una longitud total de 
37,7 km. Está compuesta por dos tramos: el prim-
ero, bajo la responsabilidad del Departamento y el 
Distrito, alcanza el 99 % de ejecución; el segundo, 
inicialmente a cargo del Invías, ha sido cedido 
progresivamente a las autoridades territoriales. El 
tramo 2, sector 1, avanza en un 61 % y contempla 
5 túneles, un puente y más de 6 km de vías. El sec-
tor 2, recientemente cedido, sumará 6 túneles, 12 
puentes y 6,2 km adicionales de vías.
Con este avance, Antioquia se consolida como un 
motor de infraestructura en Colombia y ratifica su 
compromiso con la conectividad, la competitividad 
y el bienestar de sus habitantes.

FINALIZAN OBRAS DE REVESTIMIENTO EN EL TÚNEL 
DEL TOYO, EL MÁS LARGO DE AMÉRICA

Con la culminación del revestimiento en los 9,7 kilómetros del Túnel del Toyo, la Gobernación de Antioquia y el Distrito de Medellín 
anuncian un avance del 99 % en el tramo 1 de la Nueva Vía al mar Gonzalo Mejía Trujillo, infraestructura estratégica que conec-
tará al departamento con el Urabá antioqueño y potenciará la competitividad del país.
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Balmore González Mira.FUNDADORES

¿A QUÉ REALMENTE VINO PETRO A MEDELLÍN?

Empecemos por afirmar sin duda alguna que a nada bueno. Comencemos, 
todo Presidente cuando llega a las regiones lo hace con el propósito de 
visitar obras en ejecución, inaugurar alguna que ya haya concluido a 

estas alturas de su mandato, a estimular proyectos productivos o a dejarlos 
planteados para el futuro para que al menos quede en la historia como el que 
ideó algo en beneficio de esas comunidades y de las nuevas generaciones. 
A visitar a soldados y policías  o familias que han caído por las balas de los 
criminales o a algún evento positivo de ciudad o de región. Mínimo, a re-
unirse con los gobernantes para hablar de seguridad, orden, inversión, salud 
o educación.
Pero este presidente llegó al corazón de Antioquia, a la ciudad capital, Me-
dellín, a mostrar varias cosas; lo primero,  a demostrar que la política se 
hace y se aprovecha del hambre de la gente, una política de estómago que  se 
organiza con filas interminables de entrega de almuerzos y cajas de comida y 
no sabemos si dinero, como se vio en todos los vídeos publicados. 
Segundo, que la política del miedo se instaura desde las tarimas, llenándolas 
de delincuentes que salieron de las cárceles para mostrar su poderío y alianza 
con los jeques del crimen, con mensajes tan escalofriantes que dejan lecturas 
como que así,  aquí en Antioquia y Medellín luchen contra el delito, yo, presi-
dente, puedo borrar en un segundo el esfuerzo que hagan las autoridades “de 
segunda”, como si el gobernador y el alcalde fueran sus subalternos, como 
ocurría antes de la elección popular de los gobernantes territoriales. Y lo que 
es más grave, se le dice a la fuerza pública en medio de la muchedumbre que él 
es el jefe y que les ordena delante del ministro de defensa, bajar sus armas ofi-
ciales contra la delincuencia, diafrazandola de pueblo. A un pueblo que agitan 
para que grite a rabiar lo que ellos le pagan para hacerlo. Pero dónde se ignoran 
a los policías y soldados secuestrados y asesinados por los bandidos que han 
sido beneficiados por este gobierno.
Lo tercero, es una política del odio, dónde se habla de los gobernantes antio-
queños como si fueran los delincuentes y se elogia a los delincuentes como 
si fueran los salvadores de la sociedad. Se les pone en evidente riesgo a los 
buenos, porque los que mandan son los malos.  Se  condena a los empresarios 
por hacer obras y generar empleos y riqueza a las regiones.
Cuarto, se agita una lucha de clases, dónde los generadores de empleo y rique-
za son los malos y los tiranos por darles empleo. Pero también se le dice a los 
antioqueños que las obras del Túnel del Toyo,  la vía a Urabá y los puertos 
marítimos no le importan, como si no ellas no fueran un beneficio para toda 
Colombia. Castigando con ello a los coterraneos de Urabá que votaron enga-
ñados por el gobierno del cambio.
Quinto, quedó muy claro que la obligación era llenar, con los dineros del es-
tado, una plazoleta tradicional de nuestro departamento, para desafiar con un 
discurso lleno de odio y resentimiento a los antioqueños, para decirle a un 
pueblo que había salido a marchar en silencio unos días antes, contra el aten-
tado a Miguel Uribe, atentado que se constituyente en la insignia de lo que ha 
sido este mal gobierno que ha sumido al país en la mayor inseguridad después  
de 25 años; un gobierno que nos ha regresado a las épocas del terror de las 
guerrillas y de los indicios de los crímenes de estado. Un gobierno que odia y 
detesta a Antioquia. Que lo único que verdaderamente anunció, es que le qui-
tará las tierras a los habitantes del Suroeste que retrasarán su progreso y pocas 
actividades podrán desarrollar en ellas.
Gracias Gobernador Andrés Julián y gracias alcalde Fico por mantener en pie 
las instituciones que hemos construido desde la fundación de nuestro departa-
mento, por sostener en alto nuestra banderas de Antioquia, por soportar estos 
ataques, por hacer las obras que no nos quieren cumplir desde el gobierno 
nacional por odio a los antioqueños. Gracias. ¡Porque realmente si Antioquia 
resiste, Colombia se salva!

SI ANTIOQUIA RESISTE, 
COLOMBIA SE SALVA

Juan Carlos Sepulveda S

Alfazar González Mira.

Mariana González Betancur

EL TOYO, URABA, EL PAIS Y ANDRÉS 
JULIÁN

“Hacer que las cosas pasen”, consigna contundente 
de la gobernación de Andrés Julián Rendón. Y están 
pasando cosas. Otro hito o jalón hacia la transfor-

mación productiva de Urabá, Antioquia y Colombia se 
acaba de producir: el de concluir el revestimiento total 
del túnel más largo de América. Los arrieros paisas de 
antaño se ganaban las tierras arrugadas de Antioquia con 
caminos de piedra, en madera o en balastro que serpen-
teaban las montañas y laderas haciendo posible el in-
tercambio de bienes y servicios entre sus comunidades. 
Sin arredrarse ante ninguna dificultad y con la brisa al 
pecho, domaron lo agreste del territorio convirtiéndolo 

en el más avanzado del país.
Las cordilleras central y occidental de la zona andina, en territorio de la Gran 
Antioquia, no solo son prueba irrefutable y viviente de las hazañas que los 
pioneros de la colonización construyeron para hacer de la tierra una comarca 
próspera, sino también de la formación constructiva de un talante, una idiosin-
crasia, una forma de ser, una manera de concebir el mundo y, si se quiere, de 
una “raza” de la dura cerviz que le cantó a la libertad y al trabajo; sintetizados 
por los yarumaleños inmortales Epifanio Mejía y su Canto al Antioqueño, y 
Francisco Cano con su cuadro Horizontes.
La historia se repite. Y si de caminos se trata para hacer la Antioquia Plana, 
antaño el túnel de La Quiebra, el más largo en su época en América Latina, 
del Ingeniero Alejandro López y la Escuela de Minas, que nos permitió el 
paso por la cordillera Central para llegar al Magdalena y a través de él hacia 
el mundo para importaciones y exportaciones, intercambios comerciales de 
materias primas por bienes acabados, avizorando la civilización Occidental 
y entrando a estas montañas la era industrial; el del Toyo Guillermo Gaviria 
Echeverri, el más largo de América, nos permitirá el paso planeando, en trave-
sía por la cordillera Occidental para conectarnos con el planeta entero a través 
del mar Caribe para iniciar la utilización del Sistema Portuario de Urabá con 
Puerto Antioquia y luego, muy pronto, con la Sociedad Portuaria de Turbo 
Pisisí, Puerto Cirilo, Puerto Internacional del Darién, Puerto Tanela y Puerto 
Sol de Oriente.
Antes caminos, hoy túneles que son caminos hacia el desarrollo y el creci-
miento. Y ahí es donde cobra altura histórica los personajes; Francisco Javier 
Cisneros por el Oriente hacia el río Magdalena en el siglo XIX, Gonzalo Mejía 
por el Occidente para llegar al Golfo de Urabá en el siglo XX por la “Trocha al 
mar”, y bajo la batuta de Andrés Julián Rendón en la tercera década del siglo 
XXI por el túnel más largo de América, ante el interés cierto del centralismo 
de quedar como un elefante blanco o un portón en media manga; siendo aco-
metida la tarea con profundo patriotismo por el efecto de rebote que la obra 
genera en toda la economía nacional. ¡Ah! Medellín y su Alcalde Distrital, 
Federico Gutiérrez, entendieron que en conjunto o en “gavilla”, se contribuía 
a consolidar este vital proyecto añorado y necesitado por todos los sectores 
productivos del país. ¡Y claro! También para el continente al quedar concluido 
el “Canal Seco Interoceánico”, ahorrando 3 horas en trayecto.
El gobernador Andrés Julián Rendón tiene clara la importancia que representa 
Urabá para jalonar riqueza integral y su compromiso con la región es cierto 
en la medida que gestiona actividades positivas para que Puerto Antioquia no 
se detenga ante los embates del gobierno nacional, gestiona el acueducto de 
Urabá ante promesa incumplida del gobierno nacional; agua potable y per-
manente para todos; gestiona educación pertinente ante el incumplimiento 
del gobierno nacional, en técnicas laborales mediante el programa “Becas 
Jóvenes Pa’ Lante – Antioquia”, que será operado por la Corporación Gilberto 
Echeverri Mejía y financiado por la Secretaría de Educación de Antioquia. 
Cada beca cubre el 100 % de la matrícula y ofrece un apoyo económico de 
hasta 500 mil pesos por estudiante.
“Los programas disponibles responden a sectores estratégicos con alta de-
manda laboral, como nuevas tecnologías (desarrollo de software, inteligencia 
artificial, big data), industrias creativas (diseño, música, producción audiovi-
sual, marketing digital), tecnología para el agro, turismo, logística y puertos 
(especialmente para Urabá), así como deporte y recreación.” Son 5.700 becas.
Y además, adelantándose al futuro, el gobierno de Antioquia viene construy-
endo consensos y mayorías para adecuar el territorio a los tiempos por venir 
mediante la creación de Área Metropolitana y Provincias Administrativas y 
de planificación.
Este gobierno de Andrés Julián Rendón está comprometido con el desarrollo 
integral de Urabá, Antioquia y Colombia, suficientemente demostrado con lo 
señalado arriba.
Con el presidente Belisario Betancur en los años 80 estuvo el país “A Ritmo 
Paisa”, pues avanzamos a que esta tierra toda esté en el siglo XXI en “Modo 
Antioqueño”.

Por: Félix Alfázar González Mira 
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SOPETRÁN ALBERGÓ AL CONSEJO SUBREGIONAL 
DE TURISMO

Con la presencia de representantes de la 
mayoría de los municipios del occidente 
antioqueño, el alcalde de Olaya Jesus Da-

vid Hernández y con la cálida bienvenida de la 
Alcaldesa anfitriona, Tatiana Carballo, se expone 
ampliamente por parte del Director de Turismo 
de Antioquia, Oscar Sánchez, los contenidos de 
los compromisos adquiridos en el mes de abril de 
2024. Se resalta lo obtenido con la ruta sensorial de 
aves para personas con discapacidad visual que se 
llevó a cabo en el Hotel Lagotours como una ini-
ciativa de la que participó activamente el periódico 
El Occidental.
Expresa las nuevas posibilidades que tienen los ter-
ritorios y los avances en materia de turismo reli-
gioso como la ruta de la Madre Laura en Frontino y 
Dabeiba, además de la promoción exitosa de las se-
manas santas en los diferentes municipios. Plantea 

toda la gama de oportunidades con la generación 
de proyectos productivos y Emprendimientos re-
lacionados con el sector turístico y la gran opor-
tunidad Subregional entre Suroeste y occidente con 
“La ruta de las Garzas” y hasta la recuperación de 
caminos ancestrales.
Con la presencia del delegado de Fontur en el en-
cuentro, deja claro lo que debe hacerse ante esta 
institución y los canales que deben utilizarse, sin 
caer en estafas de falsos tramitadores.
El avistamiento de aves, la ruta gastronómica, el 
turismo restaurativo, el emblemático café de la 
región y muchos otros elementos hacen que Occi-
dente sea el espacio por descubrir y potencializar 
en el departamento de Antioquia.
Comfenalco, Comfama  y la Corporación de Tur-
ismo de Occidente estuvieron muy activos en la 
escucha y las propuestas de región, entendiendo 

el valor del turismo como el motor de desarrollo y 
crecimiento económico en el mundo. Otros actores 
hicieron sus valiosos aportes, experiencias y cono-
cimientos.
El municipio anfitrión  mostró sus bellezas y sus 
productos con el emblema “Vive el turismo verde 
en Sopetrán” y los avances que en los últimos cu-
atro años ha logrado, con posadas rurales y avista-
miento que hacen de su territorio una de las mara-
villas de la región.
El Consejo Subregional terminó con varias exposi-
ciones y concluyó positivamente con todo lo que se 
ha hecho y sobre todo con la claridad de lo que hay 
por hacer y descubrir en esta maravillosa región, 
dónde se pide que estas sesiones se hagan más a 
menudo, de dos o tres veces al año, para revisar, 
evaluar y programar acciones.

En sesión formal del Consejo Subregional de Turismo del Occidente Antioqueño, se revisaron los compromisos del 
año anterior y se plantearon nuevas posibilidades en la región. 

COMFENALCO INVITÓ A CONVERSAR AL 
OCCIDENTE

A instancias de la caja de compensación familiar, alcaldes y líderes de diversos sectores del occidente antioqueño se 
congregaron a conversar sobre la región por la que pasa el mayor desarrollo de Colombia.

El Parque los Tamarindos en 
el municipio de San Jeróni-
mo fue el escenario el que 

el pasado jueves 5 de junio, se at-
endió la convocatoria del gerente 
regional de comfenalco occiden-
te, Mauricio Valbuena,  a un de-
sayuno de trabajo para presentar 
al nuevo director administrativo 
Javier Ricardo Torres; marco que 
sirvió para analizar los impactos 
regionales en los municipios.
En esta terturlia se vivió una gran 
camaradería frente a lo que se 
está pensando y el aporte de los 
empresarios y trabajadores a la 
caja de compensación y de esta al 
desarrollo y bienestar de las co-
munidades.
Mauricio Valbuena expone con 
conocimiento, capacidad y sufi-
ciencia una mirada al territorio, 
con su sologan “Del escritorio al 
territorio”. Se plantean los temas 
de salud, educación, desarrollo 
vial, turismo y todo fundamen-
tado en los temas de Empleo y 
Emprendimientos.  Con énfasis 
en el desarrollo económico, In-
terconectado con el Turismo y la 

Agroindustria, a través de la for-
malización de las empresas.
Jesus David, alcalde de Olaya 
pide que comfenalco haga la 
apuesta de social y hacer que 
permanezcan en el tiempo los 
emprendedores, a través de pub-
licaciones de sus productos. El 
mandatario de Peque manifiesta 
lo que puede significar el turismo 
para su municipio.
El asesor de la gobernación de 
Antioquia, Alfázar González 
Mira, expone sobre la necesidad 
de pensar ya,  en el papel de la 
región del occidente en el desar-
rollo que está abrazando a Antio-
quia, con las obras que son una 
realidad. Coincide en el tema 
de turismo y exportación como 
riqueza para sus habitantes. Re-
salta la importancia de la edu-
cación en turismo que ya ha sido 
recibido con aprobación por parte 
del Tecnológico Católico del oc-
cidente, Tecoc y la arquidiócesis, 
para preparar al occidente en at-
ención a los visitantes extranje-
ros. Hacer muchos tours, llenos 
de historias, paisajes, naturaleza 

y productos.
Monseñor Hugo Alberto Torres 
Marín, enfatiza en el papel de 
la educación y lo que ella puede 
proyectar al mundo y como fun-
damento del crecimiento de la 
comunidades en todos sus queha-
ceres, jamás se puede descuidar y 
la apuesta pastoral seguirá forta-
leciendo a las comunidades más 
vulnerables.
La Zijin Continental Gold, a 
través de su directora ambiental, 
Andrés Decía, siempre pone la 
apuesta sobre la formalización 
minera y la responsabilidad so-
cial empresarial.
El abogado Balmore González 
Mira plantea la necesidad de se-
guir formalizando las empresas 
para el crecimiento y desarrollo 
sostenible de la región.
Muchas inquietudes y aportes 
más por parte de los participantes 
fueron valorados por los convo-
cantes y de quienes llegaron a 
este conversatorio que renueva 
las necesidades, propósitos y 
logros que se han dado en la 
región.
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JORGE ELIÉCER GAITÁN AYALA MINISTRO DE EDUCACIÓN 
NACIONAL 1940

Durante el periodo del 01 de febrero de 1940 
al 15 de febrero de 1941, en el que estuvo 
a cargo del Ministerio de Educación Nacio-

nal, Jorge Eliecer Gaitán Ayala presentó propuestas 
y proyectos para una defensa pública de la edu-
cación, en especial para la primaria, en la cual pro-
ponía una reforma a la nacionalización de la edu-
cación y como tal, que fuera gratuita, la cual incluía 
útiles, alimentación y vestido escolar; este proceso 
se le conoció como el Patronato Nacional Escolar, 
una institución cuyos elevados fines de educación 
social pretendían vincular la sociedad a la escuela 
primaria, fomentando así la cooperación entre los 
menores y padres de familia. 
La respuesta de la dirigencia política másconserva-
dora no se hizo esperar, principalmente en el noro-
este del país, sobre todo en el departamento de An-
tioquia, convertido en el epicentro del descontento 
político del proyecto educativo.
Ante este contexto, Gaitán dedicó tiempo en recor-
rer diferentes pueblos y ciudades antioqueñas para 
explicar con detalle el significado de la nacional-
ización de la educación primaria, la cual no atacó 
las creencias religiosas ni lastimó los intereses del 
magisterio antioqueño.
Otra de las razones que motivo a Gaitán a recor-
rer el Occidente de Antioquia, es con ocasión en 
la donación que entre los años 1935 y 1939 hizo 
a la Nación el frontineño Pedro Antonio Elejalde 
Gaviria de su inmensa fortuna, consistente en fin-
cas, casas, edificios, lotes, ganado vacuno y equino. 
Esta donación quedó consagrada en las escrituras 
números 3716 de 14 de noviembre de 1937, No-
taría Primera de Bogotá y 2142 de septiembre 7 de 
1939 de la misma ciudad capital. 
Lo destacable del viaje por el Occidente del depar-
tamento de Antioquia, fue que lo hizo por una car-
retera estrecha y peligrosa entre Medellín y Cañas-
gordas, y para llegar a Frontino, debió apearse a un 
equino, por el sector de La Herradura, en un trayec-
to que le demoraba un poco más de dos horas. 

Antes de llegar a Frontino, decidió visitar, San 
Jerónimo, Sopetrán, Antioquia y Cañasgordas para 
entrevistarse con las autoridades y la comunidad 
educativa, la bitácora del recorrido fue el siguiente:
San Jerónimo (06:00am) Fue objeto de especia-
les atenciones por parte de las autoridades y de los 
maestros locales. (El Tiempo, 7 de junio de 1940) 
Sopetrán (07:30am) La comitiva se detuvo algu-
nos minutos, en donde fue muy bien atendido por 
las autoridades y la sociedad del lugar, lo mismo 
que por los miembros del magisterio quienes le 
prepararon una cordial recepción. (El Colombiano, 
7 de junio de 1940).
Santa fe de Antioquia (10:00am) El doctor Gaitán 
y su comitiva llegaron a la ciudad de Santa Fe de 
Antioquia, en donde el Concejo municipal ofreció 
una copa de champaña, el Ministro de Educación 
fue también atendido en esta ciudad y durante la 
corta recepción tuvo frases cordiales y enaltecedo-
ras para la cultura de la ciudad. (El Colombiano, 7 
de junio de 1940).
Cañasgordas (01:15p.m) Fue objeto de especia-
les atenciones por parte de las autoridades y de los 
maestros locales. (El Tiempo, 7 de junio de 1940). 
El ministro fue saludado por el cabildo, los colegios 
y escuelas y numeroso público. (el Colombiano, 7 
de junio de 1940)
Frontino (04:50p.m) El ministro fue calurosa-
mente recibido por las autoridades y el pueblo. 
Por la noche se le ofreció un suntuoso banquete. 
(El Tiempo, 7 de junio de 1940). Se le ofreció al 
ministro un gran banquete al que asistió una gran 
cantidad de personas, la sociedad, las autoridades 
civiles y eclesiásticas y los miembros del magiste-
rio. (El Colombiano, 7 de junio de 1940)
Como dato curioso de este recorrido se destaca que, 
el escritor Alberto Zalamea en – “Gaitán, Autobio-
grafía de un Pueblo”, cuenta que, por los años 40 
este conducía un lujoso Buick, dato que contrasta 
con el descrito por Gloria Gaitan en “Bolivar tuvo 
un caballo blanco, mi papa un Buick” en el que nar-

ra “Viajábamos en el Buick de papá que el mismo 
conducía, el se sentaba al volante y el chofer en 
el asiento del lado”.Es muy probable que Gaitan 
llegara conduciendo por las trochas hacía en Oc-
cidente del departamento, toda una odisea.
De toda la investigación de la visita de Gaitan, se 
destaca los acompañantes del periplo; Eduardo Ca-
ballero Calderón (Bogotá, 6 de marzo de 1910 – Bo-
gotá 3 de abril de 1993) fue un escritor, diplomático 
y periodista colombiano. Obras · El arte de vivir 
sin soñar (1943) · El Cristo de espaldas (1950) · 
Siervo sin tierra (1954) · La penúltima hora (1960) 
· Manuel Pacho (1962).
Luis Martínez Echeverri, (1902 -1953) medico 
con especialidad en medicina infantil, Profesor de 
anatomía patológica. Fue Diputado en Antioquia y 
Concejal de Medellín, dos veces Secretario de Edu-
cación, cofundador del CEFA.
Florentino Rojas Figueroa, nació en el 23 de Abril 
de 1913 en San Jerónimo, Antioquia, Murió en 
Medellín en 1950. Político y jurisconsulto. Varias 
veces alcalde del mismo municipio, Diputado en 
Antioquia.
Diógenes Sepúlveda Mejía, hijo ilustre de Santa fe 
de Antioquia, jurisconsulto y parlamentario. Mag-
istrado de la extinta Corte Suprema del Trabajo.
Libardo Montoya Céspedes. Nació en Santa Rosa 
de Osos, en marzo de 1912. Murió en Medellín 
en agosto de 1985. Educador. Rector de la Es-
cuela Normal de Medellín, del Liceo de la Univer-
sidad de Antioquia y del Instituto de Bellas Artes. 
Diputado a la Asamblea Departamental. Miembro 
de la Academia Antioqueña de Historia. Autor de 
varios libros, y entre éstos: Nieve maldita, 1950.
Muy pocas ocasiones tenemos la visita de un Minis-
tro de Estado por nuestros pueblos, y esta sin duda, 
es la más importante dado el contexto de quien se 
trataba, lo agreste del terreno y el propósito insti-
tucional.

En su paso por el Occidente de Antioquia, visita Cañasgordas

Por: SERGIO RESTREPO ALZATE- Miembro del Centro de Historia 
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El Occidental: Gerente Ro-
drigo Hernández, 18 me-
ses al frente de la empresa 

VIVA, la empresa que brinda so-
luciones de vivienda al departa-
mento de Antioquia;  en 18 meses 
de gestión ¿Cuál es el balance que 
hace como gerente y hoy desde su 
programa de “El mes de la vivien-
da” que ya hace parte de la esencia 
de VIVA?
Rodrigo Hernández: Llegamos 
al segundo mes de la vivienda en 
el segundo año ya del período de 
gobierno del Doctor Andrés Ju-
lián Rendón, donde avanzamos 
en cumplimiento de las metas 
de conformidad al plan integral 
de desarrollo departamental y de 
conformidad con los planes de de-
sarrollo locales, que dan respuesta 
a los indicadores de déficit cuali-
tativo y cuantitativo  que tenemos 
en el departamento, según la en-
cuesta de calidad de vida del año 

2023. Entonces las metas dicen 
que tenemos que hacer durante 
el cuatrienio 150.000 soluciones 
de vivienda en total;  de ellas 
50.000 viviendas nuevas, 100.000 
mejoramientos de vivienda y 
20.000 titulaciones. El año 2024 
logramos firmar convenios con 
27 municipios para las primeras 
4.000 soluciones de vivienda, en 
este año 2025 ya ha arrancado la 
etapa de diseño y esperamos ar-
rancar la ejecución de obra en este 
2025 de esos 27 municipios;  en 
materia de mejoramiento de vivi-
enda asignamos en el 2024, un 
total de 12.500 mejoramientos de 
vivienda y ya han arrancado desde 
el mes de enero la ejecución de 
esos 12.500 en las 9 subregiones, 
así mismo en este 2025 hemos 
sacado las primeras convocato-
rias en materia de vivienda nueva 
y de mejoramiento de vivienda 
y hemos podido firmar con dos 

nuevos municipios para vivienda 
nueva, el municipio del Carmen 
y el municipio de San Roque y 
en materia de mejoramiento de 
vivienda hemos podido asignar 
nuevos cupos para mejoramien-
tos de vivienda, especialmente en 
servicios públicos domiciliarios 
en zonas rurales a 3 subregiones, 
Urabá con 1.100 soluciones de 
vivienda, Bajo Cauca con 770 
y el Magdalena Medio con 500, 
concentrados,  en el tema de ser-
vicios públicos domiciliarios. En 
este frente lo resalto porque la en-
cuesta de calidad de vida nos dice 
que el principal problema en zona 
rural más grave en estas tres sub-
regiones es el tema de servicios 
públicos domiciliarios, por lo que 
el gobernador Andrés Julián nos 
ha impartido instrucciones preci-
sas para concentrar los esfuerzos 
económicos en estas tres subre-
giones.

VIVA SÍ MEJORA LA CALIDAD DE VIDA DE 
LOS ANTIOQUEÑOS

El Occidental entrevistó al Gerente de la Empresa de Vivienda de Antioquia -VIVA – Rodrigo Hernández,  para con-
ocer de primera fuente sobre “el mes de la vivienda” y cómo van los proyectos de vivienda en el departamento. Con la 
claridad de saber qué es lo que ha hecho y está haciendo desde su cargo, nos contó los avances y nos entregó la primicia 
sobre el inicio de los estudios sobre el acueducto de Urabá. 

Continúa en la siguiente página Continúa en la siguiente página 

RODRIGO HERNÁNDEZ GERENTE DE RODRIGO HERNÁNDEZ GERENTE DE 
LA EMPRESA DE VIVIENDA DE ANTIOQUIA (VIVA)LA EMPRESA DE VIVIENDA DE ANTIOQUIA (VIVA)

VIVA PRESENTE EN EL OCCIDENTE AN-
TIOQUEÑO 

EO: ¿Es muy importante todo lo que viene hacien-
do VIVA por todas las regiones del departamento, 
hablemos específicamente del impacto en el occi-
dente antioqueño?
RH: Bueno, el impacto que tenemos en la subre-
gion de occidente es muy significativo, dándole 
respuesta a ese déficit tan importante que tenemos 
en esta subregión de 29,227 hogares que requi-
eren intervención por parte del estado y nosotros 
en esos 18 meses podemos decirle al occidente 
que hemos podido anunciar y empezar ejecución 
de 2.222 mejoramientos de vivienda en diferentes 

frentes de trabajo,  unos por el tema de paneles so-
lares, otros por el tema de intervención en cocina, 
baños o pisos que nos permiten darle respuesta a 
unas familias que tienen estas deficiencias y el otro 
es una modalidad que estableceremos con la cor-
poración ambiental, Corpourabá, para poder hacer 
una intervención integral que se llaman viviendas 
sostenibles.
En total serían 2.222 viviendas en mejoramiento 
y tenemos alrededor de 178 vivienda nuevas, al-
gunas que ya están terminadas como en Dabeiba, 
otras que están por iniciar su proceso de escogencia 
del desarrollador – constructor, ya visibilizadas fr-
ente a la norma pero que requieren obviamente la 
escogencia de un constructor a través de la fiduci-

aria central. Y finalmente 388 titulaciones que ya 
nuestro equipo de abogados, sociales, topógrafos 
han emprendido acciones para poder tener tenen-
cia segura en algunos lugares de esta subregion del 
departamento.
EO: ¿Cuántas personas se benefician?
RH: Aproximadamente 12.000 personas se impac-
tan en estas intervenciones, esto dignifica la vida, 
hace sentir más orgullosa la familia que vive en 
esta vivienda y por supuesto nos ayuda a avanzar 
en la reducción del déficit habitacional que ten-
emos en general en todo el departamento pero es-
pecialmente también en esta subregion.

REALIZACIONES SON AMORES EN EL 
SUROESTE

EO: Gerente, ¿en la región del Suroeste cuál ha 
sido el impacto de VIVA en estos 18 meses de su 
gestión? 
RH: Bueno, quiero sintetizar el impacto de VIVA 
de la siguiente manera: Entre los alcaldes del suro-

este,  los 23 alcaldes se propusieron hacer 2.359 
viviendas, a la fecha hemos podido firmar conve-
nios para realizar las primeras 671 viviendas,  es 
decir, llevamos un 28% de la meta del cuatrienio a 
18 meses de ejecución.
Y en materia de mejoramientos de vivienda los 
alcaldes se propusieron en el cuatrienio hacer 
4.930 mejoramientos de vivienda y hemos logrado 

ayudarle al municipio a cofinanciar en un 80% y 
un 90%,  2.340 mejoramientos de vivienda que 
corresponde al 47% de la meta planteara para el 
cuatrienio, es decir, avanzamos supremamente bien 
en la reducción del déficit habitacional en esta sub-
región.

Occidente antioqueñoOccidente antioqueño Occidente AntioqueñoOccidente Antioqueño
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URABÁ SE PROYECTA PARA EL PRESEN-
TE Y EL FUTURO 

EO: Bueno gerente, en Urabá con todos los proyec-
tos que se vienen también VIVA tiene una presen-
cia fundamental en la región, cuéntenos que se está 
haciendo y que están proyectado.
RH: Urabá es la región más afectada del departa-
mento de Antioquia en materia de vivienda,  tiene 
un déficit habitacional superior a los 102.000 hog-
ares, de estos,  63.000 son vivienda nuevas que 
se requieren hacer porque sus familias viven en 
estructuras no calificadas, de madera, de cartón, 
entre otros y cerca de 38.000 hogares teniendo su 
vivienda requieren hacer cualquier intervención en 
mejoramiento bien sea del piso, de la cocina, de un-
idades habitacionales externas o de servicios públi-
cos domiciliarios. ¿Pero cómo vamos? pues hemos 
podido avanzar de la siguiente manera,  entre todos 
los alcaldes se propusieron hacer 2.390 viviendas 
en el cuatrienio, a la fecha con apoyo de VIVA y 
su estructuración,  viabilización, hemos empezado 
ya las primeras 687 viviendas para un porcentaje 
del 29% respecto a la meta del cuatrienio y en ma-
teria de mejoramientos de vivienda, hemos podido 
empezar ejecución y hemos hecho los nuevos an-
uncios para un total de 2.049 mejoramientos de 

vivienda que corresponden a un 65% de la meta 
total que se habían propuesto todos los alcaldes de 
la subregión, que total eran 3.165 mejoramientos 
de vivienda;  avanzamos positivamente pero qui-
ero dejar la reflexión y advertir que esta subregion 
merece toda la concentración de esfuerzos por par-
te de los gobiernos locales y del departamental y 
ojalá concurriera el esfuerzo nacional, porque esto 
nos permitiría al final del mandato del Doctor An-
drés Julián Rendón reducir aún más el déficit que 
es bastante alto en materia de vivienda nueva y me-
joramientos de vivienda.
EO: ¿Qué podemos contar en materia de titulación 
en Urabá?
RH: también hemos hecho esas visitas de recono-
cimiento en el Urabá antioqueño,  nuestro equipo 
de titulación,  la oficina nuestra, se ha ido a recon-
ocer los predios en los cuales hay viviendas ya muy 
consolidadas, son viviendas construidas en predios 
fiscales, predios públicos como invasión, donde la 
gente, digamos que a falta de claridad en las normas 
urbanísticas y por necesidad de las familias termi-
nan construyendo allí sus viviendas, entonces para 
ellos nosotros vamos a llegar con ese proceso de 
regulación de titulación que va a permitir garanti-
zar la tenencia segura de estos hogares en el Urabá, 
venimos trabajando algo también en Apartadó que 

nos va a permitir avanzar por supuesto mucho y al 
final de este año 2025 tener muy buenos  resultados 
en materia de titulación.
EO: ¿Hay algo proyectado para Vigía del Fuerte 
y Murindó, que son dos de los 11 municipios de 
Urabá con mayor problemática de vivienda y de 
servicios públicos?
RH: En Murindó nosotros proyectamos hacer vivi-
enda rural, pero recordemos que de años atrás siem-
pre se ha venido tratando el tema de reubicación de 
la cabecera municipal. Hoy el gobernador Andrés 
Julián ha impartido instrucciones a la oficina de 
planeación departamental quién está trabajando en 
un anteproyecto para esta reubicación,  basados en 
unos diseños y estudios técnicos que le permitan 
definir hacia dónde va la reubicación y cuál es el 
costo de construir todas esas unidades inmobiliar-
ias para tener en condiciones dignas a las familias 
de este municipio.
En Vigía del Fuerte también hemos tenido un com-
promiso grandísimo con la alcaldesa para hacer 
mejoramiento de vivienda, para hacer viviendas ru-
rales; y entonces tenemos un ánimo de seguir avan-
zando con unas viviendas nuevas, en un proyecto 
con el ministerio de vivienda 
como las 109 en Playa Murrí, que al finalizar el go-
bierno queden terminadas.

AGUA PARA URABÁ 

EO: El gobernador Andrés Julián Rendón preo-
cupado por el desarrollo integral y la salubridad 
de todo Urabá ha pensado en un proyecto de ac-
ueducto para la zona centro del Urabá antioqueño, 
pensando en la gentrificación que se ve venir en la 
región ¿cuéntenos VIVA qué papel fundamental 
juega en este proyecto del acueducto subregional?
RH: las regiones y las ciudades crecen de manera 
ordenada y planificada en la medida en que se de-
finan muy bien sus servicios públicos y sus vías, 
Urabá avanza muy bien en materia de infraestructu-
ra vial pero tiene un rezago tremendamente grande 
en materia de servicios públicos;  es ahí donde el 
gobernador Andrés Julián Rendón ha querido sacar 
adelante un sueño que durante años han venido 
trabajando para llevar acueducto, agua potable, a 

varios municipios ubicados en el centro de Urabá 
y entonces hemos dado el primer paso,  y el primer 
paso es que la Secretaría de Ambiente del departa-
mento firma un convenio interadministrativo con la 
empresa de vivienda de Antioquia – VIVA – para 
que podamos iniciar la primera fase que son los dis-
eños,  estudios sanitarios para la red de acueducto 
que se llevaría desde Carepa,  Apartadó y Turbo 
terminando en ese centro de Urabá y entregándole 
agua potable a una buena cantidad de poblaciones 
ubicadas en este sector de esta subregión, enton-
ces este proyecto está en etapa de formulación, ya 
hemos firmado el convenio, ahora está en VIVA en 
la etapa precontractual para poder escoger el desar-
rollador que se encargará de hacer la consultoría de 
diseños para poder entregar en aproximadamente 
año y medio,  estos diseños, con  los que espera-
mos pueda iniciar su fase ya de ejecución,  previa 

consecución de recursos por parte del gobierno 
departamental de esa deuda tan importante como 
es el acueducto para esa zona céntrica del Urabá 
antioqueño.
EO: En la visión del gobernador se está pensan-
do que hoy en ese centro de Urabá pueden haber 
150.000 personas que se beneficiarían con este 
proyecto de acueducto y que a 2043 estaríamos 
hablando de 243.000 habitantes en ese territorio 
del centro de Urabá.
RH: La idea es que este diseño sea un diseño con 
suficiente capacidad para atender lo que hay hoy y 
lo que tiene en expansión hacia el futuro,  esa ex-
pansión en crecimiento poblacional pero también 
en crecimiento urbanístico,  de desarrollo inmo-
biliario, entonces el polígono que va a cubrir, es un 
polígono suficientemente amplio que va a garan-
tizar la atención presente, sino la atención futura.

Suroeste AntioqueñoSuroeste AntioqueñoSuroeste AntioqueñoSuroeste Antioqueño

Urabá AntioqueñoUrabá AntioqueñoUrabá AntioqueñoUrabá AntioqueñoUrabá AntioqueñoUrabá Antioqueño
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URABÁ MÁS CERCA DE SER ÁREA 
METROPOLITANA

Esta figura, contemplada en la Constitución y 
reglamentada por la Ley 1625 de 2013, per-
mitirá una mejor coordinación regional en 

temas como transporte, planificación del territorio, 
manejo de residuos, educación y distribución de 
recursos.
Eugenio Prieto Soto, director de Planeación de An-
tioquia, celebró la decisión del Senado y aseguró 
que esta propuesta es urgente para la región. “Ojalá 
con el apoyo de la Cámara de Representantes, la 

ciudadanía pueda decirle sí al Área Metropolitana 
y articularla con la provincia del norte de Urabá y 
del mar de Antioquia”, expresó.
Por su parte, la alcaldesa de Chigorodó, Tulia Irene 
Ruiz García, aseguró que este proyecto abre una 
oportunidad histórica. “Tenemos que pensarnos 
como región. Esta figura nos va a permitir trabajar 
unidos en los temas que nos afectan a todos”, dijo.
El senador Guido Echeverri, presidente de la 
Comisión, destacó que aunque el concepto no es 

obligatorio, sí es determinante para seguir avanzan-
do. “Urabá tiene una oportunidad histórica. Ahora 
todo depende de su gente”, afirmó.
Con este primer aval, el proyecto continuará su 
camino en la Cámara de Representantes. Si tam-
bién recibe allí el respaldo, será la Registraduría 
Nacional la encargada de convocar una consulta 
popular en los cuatro municipios, para que sus ha-
bitantes decidan si quieren unirse bajo esta nueva 
forma de organización regional.

La Comisión de Ordenamiento Territorial del Senado dio el pasado 4 de junio, un paso clave para el futuro de Urabá: 
emitió un concepto favorable para la creación del Área Metropolitana, que estaría integrada por los municipios de Mu-
tatá, Chigorodó, Carepa y Apartadó.

GOBERNACIÓN DE ANTIOQUIA RESPALDA LA 
REACTIVACIÓN ECONÓMICA DEL SUROESTE 

A través de las secretarías de Desarrollo 
Económico, Infraestructura Física y el 
Conglomerado Público, se apoya una vari-

ada agenda de actividades culturales, deportivas, 
turísticas y de atención ciudadana.
Uno de los eventos centrales será la rodada del 
equipo de ciclismo Orgullo Paisa entre Valparaíso 
y Caramanta este sábado 28 de junio. El recorri-
do es de 17 kilómetros e iniciará a las 11:00 a.m., 
precedido por una capacitación técnica a las 9:00 
a.m. Participarán deportistas como Martha Bayona 
(olímpica en pista), Paula Caballero (subcampeona 
mundial de paracycling) y Santiago Ruiz (subcam-
peón juvenil en la Clásica de Anapoima), junto al 
equipo femenino. La inscripción es gratuita en la 

Alcaldía de Caramanta.
Urrao celebra las Fiestas del Cacique Toné con una 
programación apoyada por la Fábrica de Licores 
de Antioquia (FLA), que incluye artistas como Los 
Inquietos del Vallenato, El Andariego y Vicky Tru, 
además de talentos de La Nave. Támesis realiza 
las Fiestas de San Pablo con Jorge Pabuena, Afro-
sound y Los Cumbia Stars. En Ciudad Bolívar, el 
corregimiento San Bernardo de Farallones vive el 
Festival de La Piedra.
Montebello presenta el Festival “Como en Diciem-
bre”; Jericó ofrece el Festival de Arte y Humor; 
Tarso tendrá su tradicional cabalgata benéfica; Val-
paraíso celebra el Primer Festival Musical Tartarín 
Moreira con feria turística y emprendimientos; e 

Hispania recibirá una Megarrumba y jornada de 
recreación el 29 de junio, organizada por Indeport-
es.
En Andes, este sábado 28, se desarrollará una Feria 
de Servicios de la Gobernación en la Ciudadela Ed-
ucativa Mario Aramburo, de 8:00 a.m. a 4:00 p.m., 
con atención en salud, educación, catastro, avalúos, 
impuesto vehicular y otros trámites.
Para garantizar la movilidad en la región, la Secre-
taría de Infraestructura mantiene activos frentes de 
maquinaria y contratos de atención inmediata. Se 
encuentran habilitadas vías alternas como Santa Fe 
de Antioquia – Bolombolo, Caldas – Santa Bárbara 
– La Pintada, Primavera – Amagá – El Cinco, y 
Venecia – Bolombolo o Fredonia – Puente Iglesias.

Durante el puente festivo de San Pedro y San Pablo, la Gobernación de Antioquia acompaña la reactivación económica 
del Suroeste, una subregión afectada por la temporada de lluvias.
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¿POR QUÉ ANTIOQUIA Y MEDELLÍN TIENEN LOS 
MEJORES GOBERNANTES DE COLOMBIA?

La última encuesta de Invamer que acaba de 
publicarse en el país muestra claramente que 
el Gobernador de Antioquia, Andrés Julián 

Rendón Cardona, y el alcalde de Medellín, Federi-
co Gutiérrez Zuluaga, son hoy los mejores gober-
nantes de Colombia, destacados entre todos los del 
país.
No es gratuito que estos personajes de los que Me-
dellín y Antioquia se sienten orgullosos, cada día 
suban en su favorabilidad en la calificación; son 
serios, respetuosos, cumplen compromisos, son re-
sponsables y de excelente comportamiento público 
y privado. Son figuras a imitar.
Son los mejores porque en materia de Seguridad, 
uno de los mayores problemas que identifican los 
colombianos y obviamente los antioqueños, le po-
nen el pecho a la problemática y se baten con las 
uñas y “dejan hasta el último milímetro de piel” por 
proteger y defender a sus comunidades; atienden 
personalmente esta problemática en cada región del 

departamento y en cada rincón de la ciudad .
Son los mejores del país porque han conducido sus 
gobiernos de manera transparente, sin escándalos 
de corrupción, con un tema que valora la ciudada-
nía en el segundo orden de importancia. 
Son los mejores porque tienen un profundo respeto 
y apego por la ley y por la defensa de la Consti-
tución. Porque también es grande, profundo y sin-
cero el respeto por los policías y soldados de la 
patria y siempre hacen una defensa de la fuerza 
pública.
Son los mejores porque atienden de manera perma-
nente y con convicción los temas de la salud y la 
educación de sus comunidades.
Son los mejores porque defienden con vehemencia 
y valentía nuestra tierra y a los empresarios legales 
que la han hecho grande y productiva.
Son los mejores porque se ven las obras, las inver-
siones y la voluntad de sacar adelante nuestro ter-
ritorio y a sus gentes; son los mejores porque son 

solidarios con las personas y comunidades donde 
se presenta una calamidad y la atienden con pron-
titud.
Esta es la radiografía pequeña de lo que hace que 
un gobernante sea el mejor, pero adicional a ello 
está el comportamiento de las primeras Damas y de 
su gabinete de gobierno; funcionarios que sean ver-
daderos servidores, idóneos y que cumplan los req-
uisitos de ley para sus cargos, que tengan vocación 
de servicio, que estén exentos de estar haciendo 
trampas hasta para el caso de sus nombramientos y 
el cumplimiento de sus labores.
Porque los gobernantes no solo deben ser probos, 
sino parecerlo y dice mucho de ellos cuando infor-
man si están en algún lado en ejercicio de su cargo, 
están con gastos propios o públicos o simplemente 
se van de vacaciones con el dinero del estado. Por 
eso y por mucho más, Antioquia y Medellín tienen 
a los mejores gobernantes.

CUANDO NOS AVERGONZAMOS DEL 
GOBERNANTE QUE ELEGIMOS 

La primera impresión 
que cualquier ciudada-
no tiene de quien es 

elegido Presidente, Gober-
nador o Alcalde de su país, 
departamento o municipio, es 
que lo hizo por méritos, por 
capacidad y porque utilizó 
todos los canales y caminos 
legales y legítimos que le dió 
la democracia y la Consti-
tución de su patria para llegar 

a tal dignidad.
Jamás en una democracia y en un estado de derecho 
se podría llegar a pensar que un gobernante fuera 
elegido con los dineros de la delincuencia y mucho 
menos que esos recursos fueran tan inagotables que 
excedieran los límites que la misma ley da para los 
gastos de campaña. También es impensable que en 
una nación con tradición demócratica se espere que 
se utilicen todas las artimañas para llegar a estos 
cargos, con el slogan de que el fin justifica los me-
dios y que después se acuñe la frase de que todo fue 
a espaldas del entonces candidato.

Pero cuando nos ufanamos de tener y pertenecer a 
un estado social de derecho, también nos tenemos 
que avergonzar de que quien es elegido gober-
nante,  todos los días pisotee la constitución y las 
leyes, que ese personaje negocie la ley debajo de la 
mesa, para obtener recursos ilícitos para su cam-
paña y propósito de triunfo, como ya ocurrió en el 
pasado; que se negocie con criminales para que se 
planteé una supuesta paz, como anhelo de los co-
lombianos. Es decir, jugar con las esperanzas de un 
pueblo, para solo mencionar lo que sucede al nivel 
nacional.
Los buenos gobernantes legítimos no solo deben 
serlo sino parecerlo, ser juiciosos y dedicados, so-
brios y ejemplares; no deben ser los que generen 
un escándalo diario, sino los que den ejemplo de 
buenas personas, buena gente y buenos ciudadanos.
Un alcalde municipal por ejemplo, que resulta ser 
el más cercano a su población, debe ser un ciudada-
no de bien y mostrar buen comportamiento; tratar 
bien a su gente, no embriagarse hasta perder los 
estribos, estar exento de adicciones que pongan en 
peligro la gobernanza y la gobernabilidad.
Muchos gobernantes nos avergüenzan con sus 

comportamientos y si bien es de los seres humanos 
equivocarse, quienes tienen la responsabilidad de 
dirigir a sus pueblos son los que menos margen de 
error deben tener. Los gobernantes tienen unas nor-
mas que cumplir, ser ejemplo a imitar y no ejemplo 
de burlas y de malos procederes. Deben ser ídolos 
para sus gobernados y no vergüenza para sus con-
ciudadanos.
En muchas latitudes se cuecen habas con los gober-
nantes elegidos, errores pueden haber, pero lo que 
jamás un pueblo puede es llegar al punto de  aver-
gonzarse de su gobernante por sus diarias conduc-
tas inaceptables, por sus actuaciones que rayan 
casi siempre con el delito. Es vergonzoso tener un 
gobernante que todo el tiempo esté pisando la del-
gada linea de la legalidad hacia la ilegalidad. Es 
vergonzoso que cada día despertemos con una no-
ticia nueva y mala en la que esté involucrado algún 
gobernante. 
¡Es vergonzoso que lleguemos siquiera a pensar 
que  nos avergonzamos de los gobernantes que 
elegimos!

Por: Balmore González Mira
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SANTA FE DE ANTIOQUIA RECIBE OBRAS Y 
TECNOLOGÍA MÉDICA

Esta inversión impactará directamente a los ha-
bitantes del municipio y de toda la subregión 
del Occidente antioqueño.

Entre los avances se encuentra la ampliación de la 
Unidad de Cuidados Intensivos (UCI), con capaci-
dad para 10 camas de adultos, 5 pediátricas y 9 uni-
dades de quimioterapia, además de la instalación 
de un moderno equipo de tomografía. La inversión 
incluyó 6.600 millones de pesos en infraestructura 
y 1.500 millones en tecnología médica.
“Estas inversiones permiten mejorar la capacidad 
resolutiva de la red hospitalaria en las regiones. 
Buscamos que los centros asistenciales cuenten 

con la infraestructura y los equipos necesarios para 
atender a sus comunidades sin necesidad de remitir 
pacientes a otras zonas”, afirmó el gobernador.
La secretaria de Salud e Inclusión Social, Marta 
Cecilia Ramírez Orrego, destacó que la dotación 
del hospital está pendiente del giro de recursos por 
parte del Ministerio de Salud, entidad que ya ofi-
cializó su compromiso mediante resolución. A su 
vez, subrayó que esta institución es cabeza de red 
en Occidente y atiende diariamente a más de 500 
personas.
El hospital San Juan de Dios también prestará ser-
vicios a municipios cercanos del Suroeste, que se 

beneficiarán con la ampliación de los servicios de 
alta complejidad. Además, en diciembre del año 
pasado, el centro hospitalario recibió 1.900 mil-
lones de pesos para la adquisición de servidores 
y software especializado, como parte del proceso 
de modernización tecnológica impulsado por la 
Gobernación.
Estas acciones fortalecen el acceso a servicios de 
salud oportunos y de calidad para las comunidades 
de Santa Fe de Antioquia y del Occidente del de-
partamento.
¡Gran noticia para el occidente antioquieño!

Con una inversión cercana a los ocho mil millones de pesos, el gobernador de Antioquia, Andrés Julián Rendón, en-
tregó nuevas obras de infraestructura y tecnología médica especializada al hospital San Juan de Dios de Santa Fe de 
Antioquia.

DEPORTISTA ANTIOQUEÑO DE TALLA MUNDIAL 
NECESITA PATROCINADOR 

El esfuerzo económico familiar no ha sido suficiente para que este bicicrosista nacido en Frontino pueda ir al mun-
dial de Dinamarca entre el 28 de julio al 3 de agosto a representar a Colombia.

Juan Manuel Machado Muñoz nació el 2 de ju-
nio de 1999 en el municipio de Frontino, Antio-
quia. Es un deportista apasionado del bicicross, 

a tal punto que lo ha abandonado varias veces 
y ha retornado como un campeón. Este deporte 
lo descubrió en 2007 cuando estaba apenas en 
el  tercer grado de primaria. En ese momento, el 
entrenador de bicicross llegó a su escuela y les 
mostró fotos y videos, invitándolos a entrenar. 
Juan Manuel fue el que más ganas tenía de em-
pezar, y así fue. Llegó a su casa y le dijo a sus pa-
dres que quería entrenar ese deporte. Coinciden-
cialmente, su papá era amigo del entrenador, por 
lo que al día siguiente, Juan Manuel comenzó a 
entrenar bicicross.
Su mamá Liliana Muñoz, una docente, le contó 
a El Occidental que “desde el primer día que 
montó su bicicleta, Juan Manuel se enamoró del 
deporte. Entrenó intensamente durante todo el 
año, hasta que se dio la oportunidad de participar 
en su primera carrera, una copa interclubes en la 
ciudad de Medellín. A pesar de ser el más joven 
de los 16 deportistas de Frontino, logró entrar a 
la final, lo que lo motivó a seguir adelante”.
En los años siguientes, Juan Manuel continuó 
entrenando y compitiendo en diversas carreras. 
En 2008 y 2009, corrió una copa que se celebró 
entre Urabá y Frontino, en la cual quedó tercero 
en la general.
En 2010 se mudó a Chigorodo con su madre, 
donde alcanzó uno de los momentos más impor-
tantes de su carrera deportiva. Aprendió gran par-
te de lo que hoy sabe y se convirtió en campeón 
de la Copa Antioquia, Copa Carepa, Chigorodó, 
Turbo, y Copa GW.
“A lo largo de su carrera, el apoyo de su padre 
siempre, ha sido fundamental;  siempre estuvo allí 
para motivarlo y apoyarlo en cada paso del camino, 
incluso cuando las cosas se ponían difíciles” ase-
gura su progenitora.
En 2011, Juan Manuel comenzó a correr a nivel na-

cional y a meterse en las finales y en los diferentes 
podiums. En 2012 y 2013, participó en el Campe-
onato Internacional de las Luces, donde repitió un 

tercer puesto. Sin embargo ese mismo año se dio 
cuenta de que había clasificado para el Mundial en 
Nueva Zelanda, pero no pudo asistir debido a la 
falta de recursos económicos y patrocinio. Esta fue 
su primera gran decepción deportiva. Desanimado, 
Machado Muñoz decidió dejar de correr durante 

cuatro años. Sin embargo, en 2017, la falta que 
le hacia su deporte lo llevó a volver a la bicicleta. 
Volvió a clasificar para el Mundial, pero nueva-

mente se quedó por fuera por falta de recursos 
económicos.
En 2019, Juan Manuel volvió a entrenar enfo-
cado en las carreras. Participó en el Internacional 
de las Luces y entró en quinto puesto en la final. 
Esto lo motivó a seguir adelante.
En 2020, la pandemia llegó, y el bicicrosista se 
fue a vivir a Frontino. No entrenó durante un 
tiempo, pero en agosto de 2023, mientras veía 
por televisión a sus compañeros en el Mundial, 
sintió una gran nostalgia y decidió volver a inten-
tarlo. Juan Manuel se contactó con su entrenador 
y comenzó a entrenar intensamente. Participó en 
un nacional en Ibagué y se sintió muy bien. Se 
dio cuenta de que al año siguiente se realizaría el 
Panamericano en Bogotá.
En 2024, gracias a su buena participación en Iba-
gué y en el primer Nacional en Ubaté, se clasificó 
para el Panamericano. Cumplió su sueño de rep-
resentar a Colombia y obtuvo un décimo puesto.
Actualmente, el deportista frontineño está cla-
sificado para el Mundial de Dinamarca que se 
realizará del 28 de julio al 3 de agosto próximos.  
Está haciendo actividades, realizando eventos 
y buscando patrocinio para poder recolectar los 
fondos necesarios y poder cumplir su sueño de 
niño. Está convencido de que la tercera es la ven-
cida y está más decidido que nunca a lograr su 
objetivo.
Quienes deseen ayudar pueden hacer su aporte a 
través de la cuenta de ahorros de Bancolombia 
00800034442 a nombre de Juan Manuel Mach-

ado Muñoz.
O si hay un patrocinador que desee que su nombre 
brille en el uniforme de este deportista en Europa, 
nos puede escribir al correo electrónico: informel-
occidental@gmail.com
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Secretos del Occidente
DOLOR DE PATRIA: CANALLA ATENTA-
DO A MIGUEL URIBE: mensaje contundente 
de un lector: "Lo que algunos ven como un simple 
atentado contra un precandidato presidencial, es 
ni más ni menos que un crimen de Estado contra el 
mejor Senador de la Oposición y el precandidato 
más y mejor posicionado del Centro Democrático, 
el partido de oposición en Colombia", y este es uno 
de los tantos escritos que nos llegaron tras el vil 
atentado a un padre, hijo, hermano y gran ser hu-
mano. Colombia sigue orando por su recuperación. 
 
EXALCALDE DE OCCIDENTE CANDIDA-
TO A CONGRESO: muchas veces nos hemos 
pronunciado sobre la necesidad de que el Occiden-
te antioqueño tenga un congresista nacido en la re-
gión; pues bien, nos llega la voz de 
que este podría ser el primer candi-
dato real del Occidente que vaya a 
aspirar. Se trata de Luis Hernando 
Graciano Zapata, anterior alcalde 
de Buriticá. Nos contaron que con 
ello se descarta que vuelva a ser 
candidato a la alcaldía para recupe-
rar el espacio local perdido con el 
actual alcalde José Luis Rodríguez, 
que al parecer se fue del equipo de 
Hernando que lo ayudó a elegir. 
 
¿CÓMO SERÍA LA FÓRMU-
LA?: Nos cuentan que Hernando 
Graciano aspiraría a la Cámara de 
Representantes en el equipo de la 
renovación liberal, del cual hacen 
parte varios alcaldes y exalcaldes 
del Occidente que apoyarían con 
todo a Hernando; y que Juan Die-
go Echavarría, el actual Senador, 
no aspiraría y por lo tanto María 
Eugenia Lopera, la actual Repre-
sentante a la Cámara, sería la can-
didata al Senado. Eso nos contaron. 
 
REACCIONARON CON UN 
SECRETO EN SANTA FE DE 
ANTIOQUIA: En la pasada edi-
ción contamos que la actual admi-
nistración tiene ya dos vertientes 
o candidatos fuertes para aspirar 
a la Alcaldía en 2027. Nos abordó 
alguien del equipo del alcalde que 
conoce muy bien cómo funciona 
esta facción del Partido Liberal en 
la Ciudad Madre y nos dijo que el 
alcalde es el gobernante más tran-
quilo que haya visto y que en su 
administración es aún más sereno 
cuando del tema político se trata. 
Que anima a su equipo político a 
que hagan política de la buena, es 
decir, a que hagan bien su trabajo 
y eso va decantando a los buenos 
en las aspiraciones. Eso nos dijo. 
Por su parte, algunos militantes 
del Centro Democrático en San-
ta Fe de Antioquia nos alcanza-
ron a decir que como están las 
cosas hoy, a este equipo no le 
queda más que hacer una alianza 
con Felipe Leal si desean recuperarse un poqui-
to de lo que les ocurrió durante la anterior ad-
ministración y en las elecciones a la alcaldía de 
2023; de lo contrario, volverían a ser derrotados. 
 
OTRA REACCIÓN DE SANTA FE: Otra re-
acción fue la del candidato Felipe Leal, quien le 
manifestó a los secretos que está agradecido por 
estar vigente y que seguirá trabajando sin descan-
so para lo que viene en la campaña, que ya está a 
menos de dos años. Un lector nos dijo que la ama-
bilidad de Felipe Leal lo hace un buen candidato 
para las próximas elecciones, ya que la gente dice 
que el actual alcalde y Leal se parecen en eso: en 
el buen y amable trato a sus paisanos, y que ya en 
Santa Fe de Antioquia están valorando demasiado 
el comportamiento del alcalde con las personas. 
 

LA POLÍTICA EN FRONTINO: Llegó a los oí-
dos de los secretos que en este municipio se ha em-
pezado a hablar de alianzas tempranas para la al-
caldía; nos contaron que hay conversaciones muy 
adelantadas para que se unan el equipo de Creemos 
y el Centro Democrático con un candidato único 
y que a esta alianza llegarían algunos liberales y 
conservadores independientes a reforzar el tema. 
Ya hablan de una gran lista al Concejo muy diver-
sa que apoyarían otros matices y que estaría inte-
grada por todos los partidos de esa gran coalición. 
Cuentan que a este proyecto lo respaldan desde la 
dirigencia departamental con muy buenos ojos y 
que conseguirían al menos seis avales de partidos 
políticos. Nos dijeron también que madrugaron 
mucho a este proceso y que primero hay que elegir 

Congreso y presidente, y después pensar en eso. 
 
UNA MÁS DE FRONTINO: Hay muchos 
comentarios sobre la gestión que vienen ha-
ciendo dirigentes del municipio ante la Go-
bernación y que le ayudan mucho a la actual 
administración. Nos contaron que con mucha 
altura y diplomacia han ayudado a que desde 
la excelente administración de Andrés Julián 
Rendón se hagan proyectos reales para que lle-
guen recursos y soluciones a este municipio. 
 
OTRO EXALCALDE QUE ASPIRARÍA 
NUEVAMENTE: El anterior alcalde de Da-
beiba, Leyton Urrego, al parecer está tentado 
a repetir aspiración. Una fuente seria nos contó 
que Leyton está considerando evaluar la posibi-
lidad de volver a aspirar, toda vez que muchos 

de sus paisanos se lo están pidiendo y están di-
ciendo que fue un buen gobernante y que hizo 
cosas interesantes en esta localidad. La misma 
fuente nos contó que esto no es definitivo por-
que aún faltan dos años para iniciar la campaña. 
 
OTRO MES SIN QUE LAS PROVINCIAS 
ARRANQUEN: Nos dice un ciudadano preo-
cupado por lo que ha leído sobre las provincias 
de Occidente y que nada que estas arrancan. Nos 
expresa que ese siempre fue su sueño: "ver a las 
regiones fortalecidas y trabajando proyectos co-
munes que lleven reales soluciones a las comuni-
dades". Que solo espera que arranquen con todo. 
"Un llamado oportuno, respetuoso y de urgencia 
para los alcaldes, para que se reúnan ya y comien-

cen a producir ideas y proyectos y 
arranquen las provincias de Occi-
dente", nos manifestó este lector. 
 
PARA REFLEXIONAR: GRA-
VE DENUNCIA: Una dama, hoy 
secretaria de despacho en una al-
caldía de un municipio del Oc-
cidente, le contó a un dirigente 
que en la pasada administración 
también le ofrecieron ser secre-
taria del despacho en ese mismo 
municipio y que no lo fue porque 
el entonces mandatario le exigió 
previo que debían tener relacio-
nes sexuales. Que al no aceptar, 
tampoco la nombraron. Cuando se 
hizo este comentario en un grupo 
de líderes del Occidente, alguien 
aseguró que no sería la primera 
mujer que recibió esa propuesta, 
que era muy común por parte del 
exmandatario, muy conocido en 
su accionar. ¿Hubo acoso sexual? 
 
PARA REFLEXIONAR 2: ABO-
GADO PENALISTA OPINA: 
Consultado por los secretos, un 
reconocido abogado penalista que 
pidió reserva de su nombre, opina 
que sí se tipifica el acoso sexual, 
así la mujer acosada no haya es-
tado bajo la dependencia del pre-
sunto acosador. Dice que es más, 
que si se hubiera accedido por 
parte de la mujer, podría haber-
se configurado el abuso sexual a 
cambio de, presión indebida por 
la característica del implicado. 
Habrá que analizar más este tema. 
 
PARA REFLEXIONAR 3: CA-
BALLOS DE TROYA EN LAS 
ADMINISTRACIONES: Un se-
guidor de los secretos nos hace este 
comentario: "en algunos munici-
pios hay problemas graves de go-
bernabilidad, ya que los alcaldes a 
veces no resuelven y que inclusive 
hay gerentes de hospitales y jefes 
de planeación que le hacen mucho 
daño a la administración, porque 
todo lo paralizan o que parecieran 

más como enemigos de la misma administración 
que si hicieran parte del equipo de esa alcaldía. Y 
lo que es peor, hay asesores de los alcaldes que son 
los que le cuentan todo a la oposición de quien los 
contrató". De ser cierto, es muy grave este tema. 
 
NOTA DE CIERRE: POR FIN: Hace varios 
meses habíamos anunciado que el exalcalde de 
Anzá, Luis Gonzaga Martínez, ocuparía un car-
go muy importante en Bogotá, pues una fuen-
te que nos alimenta con buenos datos nos contó 
que este abogado y exvicerrector del Politécnico 
Jaime Isaza Cadavid ya arranca muy pronto en la 
Secretaría General del Icfes, de conformidad con 
la publicación de su hoja de vida en la página de 
la Presidencia de la República. Éxitos a este pro-
fesional del derecho del Occidente antioqueño. Y 
hasta la próxima.
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TRABAJO ARTICULADO CON LA ALCALDÍA DE ARBOLETES

Desde nuestra Territorial Caribe participamos en una jornada de limpieza de 
playa en el municipio de Arboletes, con el propósito de preservar estos espa-
cios naturales y promover la educación ambiental.

ARTICULACIÓN CON EL MUNICIPIO DE ABRIAQUÍ

Nuestro director general, Jorge David Tamayo, visitó el despacho al alcalde de 
Abriaquí, Daniel Salas. Este encuentro reafirma la voluntad de CORPOURA-
BA de seguir trabajando de la mano con los municipios de nuestra jurisdicción

SAN PEDRO DE URABÁ CUENTA CON OFICINA DE CORPOURABA

CORPOURABA nuevamente abre las puertas de una oficina en el municipio 
De San Pedro de Urabá, después de más de 15 años. Esta reapertura representa 
un compromiso renovado con el desarrollo sostenible del territorio, la protec-
ción de nuestros recursos naturales y el fortalecimiento del trabajo conjunto 
con las comunidades.

CIFRAS DEL GLOBAL BIG DAY 2025 

El Gran Día Mundial 
2025 demostró el 
poder de la acción 

colectiva. Esta inspiradora 
celebración de las aves y las 
comunidades que las cuidan 
alcanzó nuevas cotas. Con 
millones de entusiastas de 
las aves uniendo fuerzas, 
el Gran Día Mundial es ofi-
cialmente más que un día: 
es un movimiento. 
El Gran Día Mundial de 
este año reafirmó la pro-
funda conexión entre las 
personas, las aves y la na-
turaleza, a la vez que es-
tableció nuevos hitos para 
la colaboración global. El 
10 de mayo de 2025, 1,8 
millones de observadores 
de aves de todo el mundo 
participaron en este evento 
colectivo de observación 
de aves de 24 horas orga-
nizado por el Laboratorio 
de Ornitología de Cornell, 
aportando casi 173.000 lis-
tas de verificación de 204 
países y documentando un 
récord histórico de 7.931 
especies de aves. Estos 
logros subrayan el extraor-
dinario impacto de este 
evento anual y el papel vital 
de los esfuerzos colectivos 
en el avance de la ciencia y 

la conservación de las aves.
Este es un ejercicio comu-
nitario y colectivo de edu-
cación y entretenimiento 
hecho por personas que, 
con o sin experiencia, se 
unen al avistamiento, y 
ayuda a entender mejor las 
poblaciones mundiales de 
las aves a través de los da-
tos, mapas y publicaciones 
que se disponen en la plata-
forma eBird. Es una contri-
bución con datos útiles para 
la ciencia y la conservación.
Sobre lo alcanzado en la 
edición de este año, Colom-
bia quedó por encima de 
otros países ricos en biodi-
versidad como Perú y Bra-
sil. Se registraron 1.560 es-
pecies frente 1.398 y 1.245 
especies vistas en los otros 
dos territorios. También se 
registraron 1.207 cantos y 
12.266 listas.
“Desde los llanos del Parque 
Nacional Natural Serranía 
de Manacacías (Meta), 
pasando por los bosques 
nublados del Área Natu-
ral Única Los Estoraques 
(Norte de Santander), las 
montañas del Parque Na-
cional Natural Farallones 
de Cali (Valle del Cauca) y 
hasta la selva húmeda del 

Parque Nacional Natural 
Amacayacu (Amazonas), 
más de 30 áreas protegidas 
se sumaron al Global Big 
Day 2025”,señaló Parques 
Nacionales Naturales de 
Colombia.
En Antioquia, se registraron 
633 especies de aves duran-
te el Global Big Day 2025, 
ocupando el segundo lugar 
en Colombia en número 
de especies identificadas. 
El departamento fue su-
perado por Meta, que lideró 
el conteo con 658 especies 
registradas, el tercer lugar 
Putumayo con 627 espe-
cies, cuarto lugar Valle del 
Cauca con 587 especies y 
quinto lugar, Cauca con 575 
especies.
En el Occidente de An-
tioquia, se reafirma sitios 
de interés como, el Alto 
de Insor y la Cristalina en 
Cañasgordas, posada “El 
Doncel” y la Bramadora 
en Sopetrán, Manglar en 
Giraldo, el Tunal el Santa fe 
de Antioquia, Lago Grande 
en Olaya; Canalón Blanco 
en Liborina, en Frontino se 
empiezan a consolidar algu-
nos sitios.

Por: Sergio A. Restrepo Alzate

El Global Big Day 2025, se celebró el pasado 10 de mayo, constituyéndose en el evento más grande de observación de aves orga-
nizado por el Laboratorio de Ornitología de la Universidad de Cornell, Estados Unidos y la plataforma eBird, es esta ocasión, con 
el slogan “Espacios compartidos: creando ciudades y comunidades amigables con las aves”.

Tucán Esmeralda (Aulacorhynchus Albivitta) Tucán Esmeralda (Aulacorhynchus Albivitta) 
Foto: Sergio RestrepoFoto: Sergio Restrepo


